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中青报·中青网特派记者 梁 璇

2021 年 8 月 1 日，东京奥运会男子百

米飞人大战决赛，中国人不再只是看客，

在半决赛中以第一名晋级的中国飞人苏炳

添站在了象征着 C 位的第六道。最终，苏

炳添以 9 秒 98 的成绩完成了中国运动员

在奥运百米决赛上的首秀。

1932 年 7 月 30 日，第十届奥运会在

美国洛杉矶举行，在海上颠簸了整整 22

天的短跑选手刘长春站到男子 100 米赛道

上，没有训练场、晕船严重，状态大打折

扣的刘长春无缘决赛，但作为中国第一位

参加奥运会比赛的运动员，他已经用 10

秒 7 的成绩为中国速度按下启动键。

0.87 秒，中国田径从孑然一身到惊艳

世界，跨越了 89 年的历史，这不仅是中

国速度的突破，也是亚洲速度的崛起。

9 秒 98 的决赛成绩，这是苏炳添在以

9 秒 83 打破亚洲纪录两个小时后创造的，

对于尚在追逐世界速度的亚洲选手而言，

一天之内连续跑进 9 秒区，这已然是历史

留名的时刻。

“在这么短的时间还能够突破 10 秒，

其实我觉得已经非常开心了。我对自己的

目标也是这样，因为我们所有的东西还是

要有一个循序渐进的过程，不可能说我刚

才跑了 9 秒 83，就要奔着奖牌去，其实我

和团队没有想过这个问题。”赛后，苏炳

添十分坦诚，对于每天为了加快 1 秒甚至

0.1 秒的百米选手而言，认清运动规律才

是真正能够提速的关键。

尽管，疫情影响下，东京新国立竞技

场空空荡荡，但被全球记者填满的媒体席

依 然 为 苏 炳 添 在 半 决 赛 中 跑 出 的 9 秒 83

爆发出一片惊呼。

这是本届奥运会男子 100 米晋级决赛

选手中最好的成绩，更是能被记入中国体

育史册的成绩。这个数字让苏炳添已经实

现了赛前“站上奥运会百米决赛场”的目

标 ， 更 成 为 奥 运 会 男 子 百 米 决 赛 跑 道

上 ， 首 位 中 国 选 手 以 及 进 入 电 子 计 时 时

代 后 的 首 位 亚 洲 选 手 。 而 这 个 创 造 了 新

亚 洲 纪 录 的 9 秒 83， 排 在 该 项 世 界 历史

成绩第 12 位。

“其实我没有来的时候，我没有说过

自己要跑 9 秒 9，但我非常确信，我们能

够跑到 9 秒 85。我自己做不到，也希望后

面的人能做到。”苏炳添把兴奋全部宣泄

在赛场，当面对镜头，他不断用谦逊强调

沉淀，“但我觉得先要接近 9 秒 85 这个成

绩，不可能说一下子就有一个非常大的提

高，但今天我的状态确实到了。”他回想

起比赛的瞬间，“脚感很妙，和跑道和起

跑器非常粘合，我觉得我的机会来了，所

以听到枪声就第一个蹿出去，做到最好的

自己就好。”

做到最好的自己，于苏炳添和中国短

跑都是一个日积月累的过程。

作为中国短跑的旗帜人物，苏炳添从

2015 年 开 始 已 经 不 断 刷 新 历 史 ， 当 年 5

月，国际田联钻石联赛美国尤金站，他跑

出 9 秒 99 成为首个突破男子百米 10 秒大

关的黄种人，这让他在北京田径世锦赛上

的表现备受期待。而在家门口作战，他又

成为首个进入世锦赛男子百米大战的亚洲

选手。

当时，中国田径“请进来，走出去”

的战略正在实施，短跑的集体发力已有成

效。在登上世锦赛决赛跑道后，苏炳添坦

言 ， 去 国 外 除 了 让 训 练 更 加 细 致 、 系 统

外，最大的改变是能和高水平选手同场竞

技，“以前看见一些世界知名选手心理上

会有胆怯，但训练比赛接触多了，真正站

上大赛跑道时就不会有恐惧感，慢慢进步，

以后我们就不会害怕他们，也许我们站在

跑道上晃来晃去，成绩越来越好，以后慢慢

能让他们害怕我们黄种人。”

不是信口开河。2018 年，马德里挑

战 赛 ， 苏 炳 添 在 男 子 百 米 决 赛 中 以 9 秒

91 （风速为+0.2m/s） 的成绩强势夺冠，

再次刷新了黄种人的百米纪录。该成绩也

追平了卡塔尔选手奥古诺德的亚洲纪录。

“飞人”的不断爆发让“破 10”这个短距

离项目上的标志性关卡，于他而言早已不

再是难题。

事 实 上 。 在 跑 出 9 秒 91 的 成 绩 前 ，

逐渐成为老将的苏炳添一度陷入瓶颈，他

甚至想过退役，此时，除了家人的支持，

还有外教兰迪的帮助，才让他坚持至今，

“作为我们田径队的外教，兰迪无论是跳

跃项目还是短跑他都有很多先进的想法。

他给我提出了一些改进的建议，有了之前

改 技 术 的 经 验 ， 我 有 信 心 去 消 化 这 些 建

议。我开始试着先改两点，当我能够接受

这两点而且尝到甜头的时候，我才继续去

消化其他的建议。”本来，苏炳添认为极

限跑出 9 秒 95 就好，但 9 秒 91 让他有了

坚持下去的动力，“好像不制定 9 秒 90 的

目 标 ， 都 对 不 起 自 己 。 听 起 来 0.01 秒 很

少 ， 但 是 提 高 0.01 秒 要 付 出 很 多 的 努

力，我愿意去尝试。”

可作为老将，伤病不可避免地成为困

扰 ， 2018 年 两 次 跑 出 9 秒 91 的 苏 炳 添 ，

在次年多哈世锦赛后，便遭遇了 18 个月

的伤病困扰，腰伤新愈，又添肩伤，加之

疫情背景下缺少以赛代练的机会，复出并

尽快找回比赛状态是这位老将时刻都在面

对的挑战。

他伤情如何？是否仍在巅峰？众人都

在等待答案。

今年 6 月，全国田径冠军赛暨奥运会

选拔赛，苏炳添以 9 秒 98 的成绩夺得冠

军，生涯第 7 次突破 10 秒大关，此时，距

离东京奥运会仅剩 40 多天，而就在两个月

前，他也在另一项国内赛事中跑出 9 秒 98，

这个在他看来“还凑合”的成绩，证明了他

已经为东京奥运会做好准备。

当东京奥运会田径赛事拉开战幕，在

男子百米预赛中第四组出场的苏炳添发挥

出色，甚至在最后 20 米，一骑绝尘的他

还往身后看了一眼，在确定可以晋级后，

脚步明显收缓，最后以 10 秒 05 的成绩小

组第二直接晋级。极为轻松的状态让苏炳

添的“回头望月”登上热搜，“苏神”被

寄予跑进决赛的厚望。

今晚的半决赛中，苏炳添在第三组出

场，赛前他就表示，自己比 5 年前里约奥

运 会 时 更 加 成 熟 ， 能 力 与 实 力 也 有 所 提

升，“但和国际一线相比还是有差距，自

己还是要努力一下。进入决赛我就完成任

务了，我尽可能发挥自己，半决赛就是我

的决赛。”

强手如云，但苏炳添以小组第一强势

挺进决赛。赛后，“中国飞人”刘翔转发

了苏炳添比赛的微博，以“封神”致敬另

一位“中国飞人”。

“其实我跟翔哥一直都有联系，他也

不断地在鼓励我、支持我，我记得他每年

过生日那天，我都会给他祝福。我第一次

突 破 10 秒 大 关 的 时 候 ， 翔 哥 也 在 现 场 。

所以说翔哥对我来说，不光是我的偶像，

也可能是我的幸运之神。所以说，我非常

感谢他，因为他 确 实 对 我 们 中 国 田 径 队

来 说 是 一 个 开 路 人 。” 苏 炳 添 记 得 ，

2012 年，下着雨的川崎，刚刚跑完接力

还 要 去 跑 百 米 的 他 情 绪 失 落 ， 但 当 时 场

上正在上演刘翔的第一站室外赛，“他一

下 跑 出 了 13 秒 09 的 成 绩 。 要 知 道 ， 他

当 时 经 历 了 一 次 大 的 伤 病 ， 在 又 一个奥

运 年 里 能 够 重 新 回 到 巅 峰 ， 太 不 容 易

了。”此后，苏炳添像充了电，在比赛中

超 风 速 跑 到 10.04 秒 的 成 绩 ，“ 我 很 意

外，最关键的是，同场竞技，我居然第一

次赢了美国选手。”

“要是没有刘翔出现的话，可能很多

人都没有这种想法说，我们要站在奥运会

的决赛线上，我们亚洲人也能够拿到奥运

会冠军。”苏炳添表示，如今，接力棒到

了自己手中，“我今天跑到了奥运会第 6

名，希望也能给更年轻的运动员的体育之

路带去鼓励。让更多年轻中国选手更快地

突破 10 秒大关。” 本报东京 8 月 1 日电

从刘长春到苏炳添 跨越89年的中国速度

中青报·中青网特派记者 慈 鑫

东京奥运会游泳项目到今天结束了

全部比赛，国际泳坛的传统两强——美

国和澳大利亚依然占据游泳金牌榜和奖

牌榜的前两位。低调出征的中国游泳队

在此次东京奥运会上表现抢眼，共获得

3 金 、 2 银 、 1 铜 ， 排 名 游 泳 金 牌 榜 和

奖牌榜第四。中国游泳队此次男、女运

动员均有金牌入账，在奥运历史上首次

夺得接力金牌，并打破一项世界纪录、

两项奥运纪录，总体成绩远超预期。中

国游泳队功勋教练朱志根今天在接受中

青报·中青网记者采访时表示，备战工

作做得充分、教练员对运动员竞技状态

的把控准确，是中国游泳队此次创出佳

绩的一个关键。

朱志根首先回忆了中国游泳队在里

约奥运会上夺得 1 金 2 银 3 铜的成绩不

及预期的一个原因，就是部分运动员的

状态不佳。他说，当时，一部分运动员

在赛前表现出比较好的状态，但是真正

到了比赛时，运动员兴奋不起来，成绩

往往不尽人意。这与运动员的状态未能

调整到与大赛同步，未能更好地适应比

赛环境有很大关系。

此次东京奥运会，游泳比赛一改上

午预赛、晚上决赛的惯例，而是安排在

晚上预赛、上午决赛。朱志根认为，中

国运动员基本上没有对这一赛制表现出

不适，这是因为，中国游泳队很早就开

始 对 运 动 员 进 行 早 上 比 赛 的 适 应 性 训

练，直到这次奥运会比赛期间，也是在

教练的安排下，让运动员早上 7 点就进

入场馆进行训练，帮助运动员更早的把

状态激发出来。

另外，去年以来的疫情对各国游泳

运动员的奥运备战都产生了不利影响，

朱志根认为，中国运动员受到的负面影

响相对要小很多。朱志根以汪顺夺得金

牌的男子 200 米个人混合泳项目为例，他

说，最终夺得 亚 军 的 英 国 选 手 斯 科 特 实

际 上 是 该 项 目 夺 冠 的 最 大 热 门 人 选 ， 但

是 他 并 没 有 展 现 出 最 好 的 状 态 ， 而 汪 顺

游出了比个人历史最佳战绩还快了 1.1 秒

的成绩。

在女子 200 米自由泳接力项目上，4

名中国女将也是超水平发挥，展现出无论

是能力储备还是临场发挥都无懈可击的状

态 。 相 反 ， 部 分 对 手 的 奥 运 准 备 略 显 不

足。此消彼长，有利于中国选手在本次比

赛上取得更优异的名次。

朱志根表示，疫情对全世界的运动员

都有影响，中国运动员受到的负面影响较

小，这与国家的保障条件更加完善有关。

中国运动员在国家的保障下，疫情期间仍

能得到系统训练，保证了运动员竞技状态

的保持和提升。

从中国游泳队的教练来说，不断向游

泳先进国家学习，也是中国游泳选手这次

表现较为优异的原因之一。

朱志根还是以汪顺的训练为例，“汪

顺以前的训 练 周 期 是 我 们 一 直 沿 用 的 大

周 期 训 练 方 法 ， 以 3 周 到 4 周 为 一 个 周

期 。 在 备 战 东 京 奥 运 会 的 训 练 中 ， 我 借

鉴 国 外 教 练 的 经 验 ， 给 汪 顺 安排了小周

期的训练方法，每训练两周休息 3 天，效

果很好。”

中国游泳队还对运动员体能的训练更

加重视。朱志根介绍，队里安排了专门的

体能教练，比如汪顺的爆发力和水下力量

就是在跟体能教练的训练中得到了针对性

的提高。

中国游泳队此次在东京奥运会的成绩

优异，既要总结成功的经验也要看到仍存

在的问题。朱志根表示，中国游泳队还须

不断加强训练方法的学习、探讨和改变。

从年轻运动员的培养来说，还是要关注运

动员的体能，并且要从深层次提高运动员

的训练质量，而不只是看到训练的量。

本报东京 8 月 1 日电

金牌教练朱志根揭秘中国游泳抢眼原因

中青报·中青网特派记者 慈 鑫

想从中国跳水队手里抢金牌很难，想

抢 女 子 三 米 板 的 金 牌 更 是 难 上 加 难 ， 从

1988 年汉城奥运会上“跳水女皇”高敏

首夺女子三米板冠军以来，再也没有外国

选手可以在奥运会染指这枚金牌。今天下

午 ， 东 京 奥 运 会 女 子 三 米 板 决 赛 ， 两 位

30 岁的中国老将施廷懋、王涵再次让其

余参赛选手只能为铜牌而战。为什么中国

跳水这么强，是中国选手天生就是跳水冠

军吗？当然不是。施廷懋今天在赛后掩面

而泣，她说自己这次夺冠是“十分耕耘一

分收获”；而屈居亚军的王涵则回忆，从

自己进入中国跳水队的那一天起，就在为

奥运冠军而努力，这一等就是 18 年。

施廷懋说，自己在 2016 年里约奥运

会夺冠是“一分耕耘一分收获”，但这次

在东京，收获是一样的，付出的努力却是

“十分耕耘”。

施廷懋在里约夺冠之后陷入了是继续

坚持还是激流勇退的矛盾中，一方面是内

心 对 冠 军 依 然 渴 望 、 对 跳 水 也 有 万 般 不

舍，让她不愿意退役；另一方面，伤病袭

身、年岁增长导致的训练困难增多，尤其

是，每每遇到困难，心中总有一个声音在

瓦解意志——“你已经是奥运冠军了，这

么累、这么苦，放弃吧”。施廷懋说，内

心这两种意念的角力，在去年一度让她出

现了抑郁的症状，竞技状态也直线下滑，

她不得不向心理医生求助。

但是旁人的开导和鼓励都是外力，回

过 头 来 看 最 困 难 的 那 段 时 间 ， 施 廷 懋 感

叹：“只有自己内心的力量才能把一个人

带 出 心 理 层 面 的 困 境 。”“我 慢 慢 想 清 楚

了，首先自己放不下跳水，我为跳水付出

了太多的感情，我热爱着跳水；其次，身

边有那么多人为我付出过心血，我也不想

让他们的努力白费。无论于己于人，我都

不能半途而废。”

这是一段找回初心、却并不静好的岁

月，在施廷懋看来，这段历程对一个人的

煎 熬 、 磨 炼 程 度 远 超 循 规 蹈 矩 的 训 练 生

活，也让她认为自己在东京奥运周期的备

战 要 比 里 约 奥 运 周 期 的 备 战 多 付 出 “ 九

分”耕耘。也因此，当今天她以 6 套高质

量的动作完成全部比赛，稳稳获得女子三

米板个人项目金牌之后，她罕见地任凭自

己的情感奔涌而出，“我平时是一个能很

好地压抑自己情感的人，但今天，在那一

刻，我只想让情绪释放。”队友王涵急忙

上前安抚已经泪如雨下的施廷懋，连王涵

都 差 点 忍 不 住 自 己 的 眼 泪 ，“我 也 想 哭 ，

但又告诉自己，还是算了。”

王涵可能比施廷懋有更充足的理由大

哭一场，虽然和施廷懋已经在本届奥运会

上夺取了女子三米板双人金牌，但今天的

单人项目，她输给了搭档。对于一名中国

跳水队运动员来说，从来就不可能对银牌

满意，无论夺冠的是谁。说到自己 30 岁

的年龄和基本可以确定这是她最后一届奥

运会的判断，王涵说出了自己的“野心 ”，

“今天拿到的是银牌，这不还是有一点点遗

憾吗？我还想把这个遗憾弥补上，当然，如

果自己的实力真的不行了，或者中国跳水

新人辈出，我还是会很识趣地让路。”

说起来，王涵可比施廷懋的奥运经历

坎坷多了。同样是 30 岁，施廷懋已经是

第二次参加奥运会，但此次东京奥运会却

是王涵的奥运初体验。王涵进国家队的时

间 其 实 比 施 廷 懋 还 早 了 近 10 年 ，“ 我

2003 年 进 国 家 队 的 时 候 ， 郭 姐 （郭 晶

晶） 还在备战 2004 年雅典奥运会。”

那时，看到郭晶晶这样的国家队主力

队员紧张地备战奥运，让当时还属中国跳

水“苗子”的王涵暗暗立下了也要征战奥

运 、 夺 取 奥 运 金 牌 的 志 向 。 但 能 力 、 机

遇、伤病等种种原因，让王涵在中国跳水

队以看客的身份见证了四届奥运会之后，

才终于等到了向奥运进发的机会，这一等

就是 18 年。

王涵说，回忆这 18 年，任何一次到

极点的困难都可以让人放弃，但她一直记

得自己当年与师姐郭晶晶曾有过的一次对

话。那是 2003 年的冬训，她看到晚上 7

点之后，郭晶晶仍在跳水馆练专项技术，

“那时郭姐已经在准备第二次参加奥运会

了，她作为中国跳水队的主力队员，我以

为 绝 不 可 能 再 为 了 练 专 项 技 术 练 到 这 么

晚。”所以，王涵很好奇地问了郭晶晶原

因，郭晶晶的回答让王涵非常震撼，“她

说，‘因为我跳得不好’”。“郭姐这样已

经 备 战 奥 运 的 队 员 还 有 跳 得 不 好 的 动 作

吗？”王涵暗自生疑。但那段对话却像一

道光一样从此照亮着王涵的跳水之路，她

越来越能理解“跳的不好”这句话背后的

含义，那就是：努力永不停止。

本报东京 8 月 1 日电

中国跳水：努力永不停止

中青报·中青网记者 梁 璇

“拿下奥运金牌。”巩立姣的心愿无人

不晓。能拿下奥运金牌，巩立姣的实力也早已

无需证明。她需要的只是静候比赛的到来。

8 月的第一天，东京新国立竞技场，

第四次参加奥运会的巩立姣以 20 米 58 的

个人最好成绩，毫无悬念地夺冠。破除了

“只差一枚奥运金牌”的遗憾，终于完成

了自己职业生涯的大满贯——作为两届田

径世锦赛女子铅球冠军，从 2007 年开始

参赛的巩立姣几乎拿遍除奥运会金牌以外

的所有比赛金牌，曾获得 2008 年北京奥

运 会 铜 牌 和 2012 年 伦 敦 奥 运 会 银 牌 的

她，很早就期待在自己第四次奥运会上完

成大满贯，“绽放东京”。

“值得！人间值得！”回顾自己的职业生

涯，“四朝老将”巩立姣哽咽着表示，“今年

是我练铅球的第 21 年，这一刻，我等了 21

年，人一定要有梦想，万一实现了呢？”

上世纪 80 年代最后一年，巩立姣出

生于河北省石家庄市，几乎从一开始，她

就是被铅球选中的孩子。上小学时，别人

对玩具爱不释手，巩立姣就拿着铅球在家

门口的路上投来投去。此后，她被体校教

练看中，并在 2004 年正式入选河北田径

队，她的教练就是前国手李梅素。

女子铅球曾是中国田径的传统优势项

目，李梅素、黄志红、隋新梅等世界顶尖

高手在上世纪八九十年代撑起了这个项目

的辉煌岁月，随后，中国女子铅球一度陷

入低谷，直到巩立姣的出现让中国女铅重

新回到了世界一流行列。

巩立姣的首次国际大赛也是在日本，

大阪世界田径锦标赛上，她第一次见识到体

育场内的人声鼎沸，“每个座位上都有人”，紧

张的情绪瞬间裹挟，巩立姣以 18.66 米的成

绩夺得第七名。此后，巩立姣几乎参加每次

比赛都能进入前三，但总是与金牌无缘。

而在奥运会赛场上，2008 年北京和

2012 年伦敦，她分别获得一枚铜牌和一

枚银牌，而这几枚奖牌都充满戏剧性，均

是由于此前获得奖牌的选手被查出服用禁

药而递补获得，几年后，正义的到来再次

增加了巩立姣问鼎冠军的信心。但也让她

有 了 更 高 的 愿 望 ，“ 虽 然 我 有 银 牌 和 铜

牌，但从来没站上过领奖台，我就想站上

去一次，而且是最高那个。”

但 2016 年的里约赛场，在人们期待

她可以更进一步时，她遭遇了真正的“噩

梦”。她感觉到当时的氛围，“大家认为只

要我不出场地就是奥运冠军。”

可 在 里 约 马 拉 卡 纳 体 育 场 ， 巩 立 姣

19 米 39 的成绩让她仅获得第四名，对于

“人来疯”型的选手巩立姣来讲，“第一次

想比赛赶快结束，每投一个球都是煎熬。”

不过，2017 年，巩立姣迎来一个崭

新的开始，在逐渐习惯了“遗憾”后，她

迎来全面的丰收。当年，她在瓢泼大雨中

拿下伦敦世锦赛中国代表团的首枚金牌，

也为自己拿下盼了 10 年的国际大赛金牌。

屡屡和金牌擦肩后，终于用 19 米 94 的成

绩把梦中的场景拖到现实。

里 约 之 后 ， 巩 立 姣 一 度 觉 得 命 运 不

公 ， 她 曾 向 中 青 报 · 中 青 网 记 者 回 忆 ，

“我练得最好的一年，偏偏出了差错。我

不想出来见任何人，觉得对不起所有人，

还好我从阴影里走了出来，逐渐找到了自

信。”巩立姣的自信指向非常明确，“世锦

赛金银铜，奥运会银铜，就差金牌了，到

东京奥运会是必须的，爬也要爬过去。”

告别总是“差之毫厘”的命运，巩立

姣要求自己学会“享受比赛”。此后，她

开始“制霸”赛场，她知道，自己离镶嵌

在心里的奥运会金牌已经越来越近了。

可好事多磨，东京奥运会延期的消息

再度考验了巩立姣，赛后，她坦言这是“最

难熬的时候”，“东京奥运会宣告延期当天，

我的心里很失落，突然间紧绷的神经松懈

了，我的膝盖就有反应了，疼得走路都瘸着

拐着，感觉哪儿都出问题，像是天要塌了。”

但经历过三届奥运会，体会过竞技体

育的残酷，还有递补奖牌的戏剧性情节，

有什么是真正能击垮巩立姣的呢？短暂调

整后，她早已不像别人想象中那么脆弱，

王者已经拥有强大的心脏，“大家可能会

以为‘完了，延期’，但其实没有想象中

的那么悲观，我会争取把最好的状态留到

明年，差一岁应该没啥事。”

巩立姣的状态确实早已调整到最佳。

在东京奥运会周期，她长期占据该项目世

界排名第一的位置，上月举行的 2021 年

全国田径锦标赛上，巩立姣投出了 20 米

39 的今年女子铅球世界最好成绩。而本

届奥运会资格赛，她仅一投就投出 19 米

46 的成绩，轻松晋级，“这应该是我参加

比赛资格赛里成绩最高的一次”。

决赛前一夜，巩立姣没睡好，四五个小

时的浅睡眠，脑海里全是“那个完美的、能

够投得更远的技术，只想着拿冠军。”

今天的比赛，巩立姣第一投就以 19

米 95 奠 定 了 夺 冠 可 能 ， 但 直 到 第 五 投 ，

她才真正收起忐忑，开始享受这场久违的

比赛，“其他选手其实挺强的，疫情让我

们都对赛场十分渴望。”巩立姣掷出 20 米

53，创造了个人最佳成绩后，面对着镜头

大声喊出：“CHINA 牛”，并且在已经明确

夺冠的情况下继续挑战，第 6 投，她毫无压

力，20 米 58 再次继续刷新个人最佳成绩。

“其实我们这个项目很冷门，近几年，

我一直在用我的热情把这个项目带火，我

今 天 做 到 了 。现 在 是 我 们、是 属于巩立姣

的时代。”她说。 本报东京 8 月 1 日电

巩立姣孤注一“掷”21年

中国游泳选手张雨霏在比赛中。 中青报·中青网特派记者 刘占坤/摄

8 月 1 日，东京奥运会百米飞人大战上，中国

选手苏炳添在半决赛跑出 9 秒 83，刷新了个人最

好 成 绩 和 亚 洲 纪 录 ， 以 半 决 赛 第 一 的 成 绩 晋 级。

决赛中，苏炳添以 9 秒 98 的成绩名列第六，创造

了亚洲选手在男子百米项目上的历史最佳成绩。

中青报·中青网特派记者 刘占坤/摄

8 月 1 日，中国选手施廷懋夺得东京奥运会女

子三米板单人冠军。 视觉中国供图


